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Диктатура капитала выкашивает страну 
жестче, чем мировая война...

Танковый расстрел парламен-
та 4 октября 1993 г. ознамено-
вал собой и по сути, и по послед-
ствиям госпереворот. Стоявшие 
за Ельциным Запад и группа бога-
чей получили колоссальные воз-
можности по присвоению соб-
ственности и выводу капиталов 
за  рубеж. 

В перестройку либералы в ка-
честве «морковки» крутили перед 
носом некими свободами. 30 лет 
назад народу показали, о какой 
«свободе» речь: от власти, от соб-
ственности, от справедливости.

Кто-то (немногие) смог разбога-
теть, перебраться на вожделенный 
Запад или приобщиться к его ро-
скоши. Ради счастья немногих Рос-
сия потеряла 26 млн человек и 40% 
экономики, оценило «Равенство». 
Это разница между фактическими 

показателями и альтернативными, 
что сложились бы при советских 
темпах роста 1980–1989 гг.

Потери населения – 26 млн 
По прогнозу Госкомстата от 

1990 г., в РСФСР к 2023 г. могло 
жить 172,4 млн чел. Но по факту в 
стране сейчас живет 146 млн чел. 
(без новых регионов).

Потери доходов – 41%
Располагаемые доходы 80% рос-

сиян (без богатых) в 2022 г. соста-
вили 25 960 руб. в мес. При совет-
ских темпах роста и уровне нера-
венства они бы стали 43 000 руб., 
или на 66% больше.

Потери экономики – 40%
В 1985 г. рост замедлился аж до 

2,3%, что использовали как повод 
для начала перестройки. Но при 
таких темпах ВВП сейчас был бы 
больше, чем в 1990 г., в 2,1 раза, а 

не на 26%, как по факту. Экономи-
ка России (ВВП по ППС) составила 
бы $7,7 трлн, а не $4,6 трлн, и за-
нимала бы 4-е место в мире после 
Китая, США и Индии.

Потери производства – 66%
 Потери сельского хозяй-
ства – 44%
Потери активов – 56%
Геополитические потери – 32%
Аналогичный подсчет показал, 

что потери населения РСФСР в 
1941–1945 гг. были 20 млн чел., 
экономики – 44%. Переход Рос-
сии от социализма к капитализму, 
т.е. на более низкую ступень об-
щественного развития, обернулся 
большими потерями, чем от гит-
леровского нашествия. Частично 
это признал и президент, заявив 
о «полном развале социальной си-
стемы».
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Красноярский край. Красные 
флаги протеста

Жители Поселка Николаевка проигра-
ли суд о сносе своего села. В знак про-
теста они вывесили на домах красные 
флаги. Люди все лето протестуют про-
тив краевого закона о комплексном раз-
витии территории. Он предусматривает 
снос их домов ради многоэтажек. Деве-
лоперы предлагают людям выкупить их 
жилье по 30–40 тыс. руб. за квадратный 
метр. Недовольные маленькими компен-
сациями сельчане подали коллективный 
иск в суд. Красноярский краевой суд от-
казал им в удовлетворении иска. 

РФ. Страна помогла Русской 
Лозе

Россияне собрали 200 тысяч рублей 
для единственной библиотеки в удмурт-
ском селе, которую местные власти со-
брались снести. Активисты уже получи-
ли эти деньги на сохранение библиоте-
ки. О ситуации подробно рассказывала 
«Советская Россия». Теперь этой суммы 
хватит на ремонт крыши. В Русскую Лозу 
на днях приезжали местные чиновники и 
снова заявили жителям, что у них денег 
не было и нет.

Чита. Дорожники бастуют
Сотрудники Дорожно-мостового ре-

монтно-строительного управления уст-
роили забастовку. «Мы объявили заба-
стовку, так как нам уже второй месяц не 
выплачивают зарплату. Последний раз 
мы получили аванс в середине августа. 
Дело в том, что задержка зарплаты про-
исходит постоянно. У всех у нас семьи, 
кредиты, ипотеки. В прошлый раз нам 
выплатили компенсацию за задержку 
зарплаты – 75 рублей. Что это – издева-
тельство?» – написали дорожники в соц-
сетях.  

РФ. Травмпункты сократили 
время работы

Травматологические пункты в рос-
сийских регионах вынуждены сокращать 
время работы из-за нехватки врачей. В 
Екатеринбурге несколько пунктов ока-
зания медицинской помощи, которые 
должны работать круглосуточно, стали 
закрываться после обеда и ввели нера-
бочие дни. Аналогичная ситуация прак-
тически во всех регионах страны, под-
твердил сопредседатель профсоюза 
«Действие» Андрей Коновал.

Красноярский край. Половина 
домов – аварийные

28 из 64 многоквартирных домов в Ха-
танге признаны аварийными. Еще 10 на-
ходятся на обследовании, сказано в об-
ращении местного совета депутатов к 
губернатору-единороссу Михаилу Котю-
кову. Документ они опубликовали в соц-
сетях. «Период постройки большинства 
многоквартирных домов приходится на 
70–80-е годы, сейчас наступил период 
интенсивного износа <…> стали непри-
годными к проживанию», – сказано в об-
ращении депутатов. 

Костромская область. Против 
свалки на месте сбора клюквы

В поселке Мисково прошел фести-
валь «Клюквенный сок». Коммунист Ан-
дрей Тарасов с плакатом пришел к его 
месту проведения. По его информации, 
в поселке планируют построить мусор-
ный полигон. Из-за этого ягодники про-
сто погибнут и исчезнут, а в Мисково со-
бирают клюкву для продажи по всей Рос-
сии.

Свердловская область. В школе 
остался только биолог

Из екатеринбургской школы №22 мас-
сово уволились учителя, о чем писала 
«Советская Россия». К работе приступил 
только один педагог – биолог. «Прошло 
больше двух недель после нашей акции 
протеста. Биолог наконец-то пришел. С 
русским языком и литературой как была 
нехватка учителей, так и есть, как раз у 
выпускников 9–11-х классов. Ситуация 
не поменялась никак. Директор на кон-
такт особо не идет», – заявили активи-
сты. Родители подали коллективное об-
ращение в прокуратуру. 

Урал. Мутная вода из-под кра-
нов привела к уголовному делу

Проведенная проверка забракова-
ла воду в домах первоуральцев. Оказа-
лось, что норма ее мутности превыше-
на в семь раз. Глава города Игорь Кабец 
объяснил черную воду из крана «ремонт-
ными работами». А министр энергетики 
и ЖКХ Свердловской области Николай 
Смирнов в ответ на претензии о грязной 
воде и вовсе посоветовал жителям пе-
речитать «Маугли». В итоге в ситуацию 
пришлось вмешаться прокуратуре. Вы-
яснилось, что модернизированная на-
сосно-фильтровальная станция не обе-
спечивает нормативную очистку воды из 
Верхне-Шайтанского водохранилища. 
На объекте не полностью обеспечивает-
ся глубокая фильтрация воды из поверх-
ностного водозабора. Прокуратура объ-
явила мэру предостережение, а в отно-
шении директора местного «Водокана-
ла» возбудила административное дело. 
Руководителю уже назначен штраф. 
Также по требованию ведомства перво-
уральцам сделан перерасчет за водо-
снабжение на сумму более 5 млн рублей.

Свердловская область. Пенсию 
и лекарства затопили осенние 
дожди

В поселке Кедрово люди не могут по-
лучить ни пенсии, ни лекарства. В зда-
нии после дождей затопило все внутри: 
почту, ЖКХ, паспортный стол, аптеку и 
банкомат. Весь месяц регулярно отклю-
чалось электричество, а с ним и вода. 
Чиновникам пожаловаться невозможно: 
после потопа они нигде не располагают-
ся, а глава попросту исчез, возмущаются 
жители в соцсетях. 

2023 Социальная
 хроника Молчаливые птицы повадились Россию клевать

Более 
миллиона 

россиян стали 
банкротами

Число россиян, признан-
ных судами финансово не-
состоятельными, превыси-
ло 1 млн человек, следует 
из статистики «Федресур-
са» – Единого федерально-
го реестра сведений о бан-
кротстве. С начала текущего 
года банкротами по реше-
нию суда стали 249,9 тыс. 
должников, пишет РБК со 
ссылкой на официальные 
данные. Ежемесячно статус 
банкротов через суды полу-
чают 26–30 тыс. человек. С 
начала текущего года при-
рост составил 28,8% год 
к году. В ближайшие год-
два прирост количества за-
явлений на судебное бан-
кротство составит около 
30%, считает руководитель 
«Федресурса» Алексей Юх-
нин. «С учетом катастрофи-
ческой финансово-эконо-
мической ситуации, роста 
уровня закредитованности 
в целом и количества заем-
щиков с уровнем долговой 
нагрузки свыше 80% в част-
ности, а соответственно, и 
просрочки, – в ближайшие 
год-два спрос на судебную 
процедуру будет продол-
жать расти», – говорит экс-
перт проекта «За права за-
емщиков» Народного фрон-
та Михаил Алексеев.

Примечания: 1) оценка потерь приведена по РСФСР-РФ; 2) альтернативные потери населения, экономики и т.д. – разница между потен-
циальными показателями и фактическими; 3) потенциальная численность населения на начало 1946 г. – оценка Госкомстата СССР. Потенци-
альная численность на конец 2022 г. – оценка по данным прогноза Госкомстата СССР от 1990 г.; 4) потенциальные размеры располагаемых 
доходов, экономики (ВВП), промышленности, с/х, активов на 1945 г. – те, что сложились бы при тех же темпах роста, что и во второй половине 
30-х годов. Альтернативные показатели на 2022 г. – те, что сложились бы при той же динамике, что была в 80-е годы в РСФСР; 5) геополити-
ческий потенциал оценен по данным о численности населения в братских (дружественных) странах на 2022 г. по сравнению с 1990 г. Друже-
ственная страна – та, что имеет военные базы России или сколько-нибудь интегрирована с Россией.

Источники: оценка «Равенства» по данным ЦСУ СССР и Росстата.  

Вражеские 
дроны 

уничтожены
Интерфакс. Шесть беспи-

лотников сбиты над Белго-
родом и Белгородской обла-
стью, по предварительным 
данным, пострадавших нет, 
сообщил глава региона Вя-
чеслав Гладков. «Над Белго-
родом и Белгородским райо-
ном наша система ПВО сби-
ла шесть БПЛА», – написал 
он в своем телеграм-канале. 
Министерство обороны РФ 
заявило, что в четверг около 
23:30 мск над Белгородской 
областью были сбиты укра-
инские беспилотники. «Де-
журными средствами ПВО 
уничтожены пять украинских 
беспилотных летательных ап-
паратов над Белгородской 
областью. Один посажен и 
обезврежен с помощью про-
тиводронового оружия», – 
говорится в сообщении мини-
стерства.

Беспилотники атаковали 
инфраструктуру трех райо-
нов Курской области, грани-
чащих с Сумской областью 
Украины. «Есть отключе-
ния электричества. Аварий-
ные бригады уже приступили 
к восстановлению электро-
снабжения», – сообщил гу-
бернатор Роман Старовойт, 
но не уточнил масштабы по-
вреждений. По данным теле-
грам-канала Shot, без элек-
тричества остались 67 насе-
ленных пунктов. Беспилот-
ник ВСУ был уничтожен на 
подлете к центральной элек-
троподстанции города Суд-
жа в 12 километрах от грани-
цы с Украиной. В результате 
падения обломков временно 
без электричества осталось 14 
населенных пунктов. Второй 
дрон в три часа ночи пытался 
сбросить два взрывных устро-
йства на электроподстанцию 
поселка Глушково в шести ки-
лометрах от границы, но был 
уничтожен средствами ради-
оэлектронной борьбы ПВО 
России. 

Село Плехово в Суджан-
ском районе Курской области 
подверглось обстрелу со сто-
роны Украины, в результате 
без электроэнергии остались 
три населенных пункта. При-
граничный город атаковали 
кассетными боеприпасами со 
стороны Украины, сообщил в 
своем телеграм-канале губер-
натор Курской области Роман 
Старовойт.  «Осколочные ра-
нения средней степени тяже-
сти получила женщина, она 
доставлена в Рыльскую ЦРБ, 
ей оказывается необходимая 
медицинская помощь», – пи-
шет глава региона. По инфор-
мации Старовойта, в разных 
частях Рыльска поврежде-
ны дома, хозяйственные по-
стройки и автомобили. Мест-
ные жители сообщают, что 

в городе «царил настоящий 
ужас» – найдены неразорвав-
шиеся боеприпасы и их фраг-
менты, работают саперы.

В ответ российские воен-
ные нанесли ракетные удары 
по пунктам временной дис-
локации вооруженных сил 
Украины (ВСУ) в Донецкой 
Народной Республике, сооб-
щил начальник пресс-центра 
группировки войск «Юг» Ва-
дим Астафьев. «Ракетными 
подразделениями «Южной» 
группировки войск нанесены 
удары по пунктам временной 
дислокации противника в рай-
онах населенных пунктов Дол-
гая Балка, Новогригоровка, 
Золотой Колодец и Кучеров 
Яр Донецкой Народной Ре-
спублики», – сказал Астафьев.

По его данным, в результа-
те поражены скопления жи-
вой силы, вооружения и во-
енной техники подразделе-
ний 42-й и 24-й отдельных 
механизированных бригад 
ВСУ. «На авдеевском и соле-
даро-артемовском направле-
ниях успешно отражены ата-
ки батальона 110-й отдельной 
механизированной бригады 
ВСУ в районах населенных 
пунктов Красногоровка и 
Первомайское, а также штур-
мовых групп 93-й отдельной 
механизированной бригады 
противника в районе Андре-
евки», – заявил начальник 
пресс-центра группировки 
войск «Юг». Астафьев сооб-
щил, что авиация группиров-
ки поразила пункты времен-
ной дислокации подразделе-
ний 110-й отдельной механи-
зированной бригады ВСУ в 
Авдеевке. «В ходе контрбата-
рейной борьбы уничтожено: 
105-мм буксируемое орудие 
М-119 в районе Предтечино, 
самоходная артиллерийская 
установка «Паладин», букси-
руемая гаубица М-777 и ору-
дие большой мощности 2С7 
«Малка» на позициях про-
тивника вблизи Васютинско-
го», – сказал он. По его сло-
вам, также уничтожены: са-
моходная артиллерийская 
установка (САУ) 2С1, гауби-
ца Д-20, буксируемая гаубица 
«Мста-Б» и САУ «Акация». 
«Экипажами тяжелых огне-
метных систем «Солнцепек» 
нанесено огневое поражение 
по скоплениям живой силы 
подразделений 5-й отдельной 
штурмовой бригады против-
ника в районе Клещеевки», – 
заявил Астафьев.

Он сообщил, что россий-
скими средствами противо-
воздушной обороны сбиты 
беспилотники «Валькирия», 
FlyEye, а средствами радиоэ-
лектронной борьбы и стрел-
ковым оружием обезврежено 
семь украинских FPV дронов.

ИА «Равенство»
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Главный парадокс нынешней уборочной кампании – рекордно 
низкие цены на зерно для крестьян, обеспечивших очередные 
рекордные урожаи. Но не только пресловутый рынок душит до-
ходность фермеров и сопутствующих отраслей. Рынок затяги-
вает удавку на сельском хозяйстве экспортными пошлинами, а 
нефтяники накладывают новые оброки в виде резко дорожаю-
щего дизеля. Проблемы и пути их решения только что обсудили 
на Десятом Российском агротехническом форуме (РАФ). 

В этом году ожидается оче-
редной рекордный урожай – 
140 млн т зерна, из которых 
объемы экспорта составля-
ют около 50 млн т. Год назад 
в России собрали 154 млн т, 
что оказалось почти на 15 млн 
тонн больше предыдущего 
рекорда в 2017 году. Так что 
планка в целом держится, и 
власти РФ продолжают хва-
статься, что обгоняют по это-
му показателю СССР, но вот 
какой ценой даются рекорды 
и что с них имеют сами про-
изводители? Огромный ры-
нок, который включает остат-
ки около 30 млн т с прошлого 
года (спасибо «зерновой сдел-
ке»), обрушивает цены. Вдо-
бавок к этому кабмин изы-
мает львиную часть прибыли 
через механизм экспортной 
пошлины и тем самым еще 
больше бьет по экспортному 
потенциалу.

Недавно в «Советской Рос-
сии» Василий Мельничен-
ко, сопредседатель движения 
«Всероссийский сельсовет», 
доступно объяснял, как при 
нынешней ситуации «изыма-
ется прибыль крестьян»: при 
мировой цене на пшеницу чет-
вертого класса 24 230 рублей 
за тонну (сентябрь 2023 года) 
и экспортной пошлине 4494 
рубля с тонны закупка экс-
портерами российской пше-
ницы производится по стои-
мости 12 000 рублей за тонну. 
Перевозка, например, с Урала 
до Азова составляет 4000 ру-
блей за тонну, итого фермер 
получает 8000 рублей за тонну 
пшеницы четвертого класса, а 
цена фуража – 4000 рублей за 
тонну. Таким образом, при-
быль оказывается даже ниже 
пошлины, которую платит экс-
портер. В таких условиях о до-
ходности речи не идет.

«Обнуление» доходов кре-
стьян бьет по модернизации 
сельского хозяйства – сокра-
щаются закупки техники, объ-
емы ее выпуска у заводов па-
дают на 15–20%, хотя раньше 
отрасль сельхозмашиностро-
ения показывала двузначный 
рост и обеспечивала заня-
тость многих тысяч людей в 
разных регионах.

– Многие думают, что в свя-
зи с уходом западных кон-
курентов рынок очистился, 
российские машиностроите-
ли превратились в монопо-
листов, помогать отрасли не 
надо, – сказал на РАФ-2023 
один из руководителей «Рост-
сельмаша», президент ассо-
циации «Росспецмаш» Кон-
стантин Бабкин и предложил 
проанализировать реальную 
ситуацию: рынок сельхозтех-
ники в этом году вырос на 41% 
[здесь и далее в денежном вы-
ражении], российское произ-
водство увеличилось на 24%, 
но это меньше рынка, и в ито-
ге наша доля упала, импорт же 
вырос на огромные 63%.

– Раньше мы не видели круп-
ных зерноуборочных комбай-

нов, крупных тракторов из Ки-
тая, теперь они есть. В 2,5 раза 
в денежном выражении вырос 
импорт из этой страны. Ки-
тайцы занимают ниши, осво-
божденные западными постав-
щиками, – констатировал из-
вестный промышленник.

Что сделано в этой ситуа-
ции правительством РФ? Оно 
урезало программу №1432, 
которая компенсировала 
аграриям часть затрат на по-
купку сельхозтехники. Про-
грамма профинансирована 
в этом году на 2 млрд руб., 
что в несколько раз меньше, 
чем в прошлые годы (а даже 
10 млрд – довольно символи-
ческие деньги в сравнении с 
теми же «черными дырами» 
Роснано). И если кто-то гово-
рил, что программа не влияет 
на рынок и себя исчерпала, то 
теперь стало очевидно, что ее 
сокращение ведет к таким не-
гативным показателям: умень-
шению нашей доли на рынке и 
снижению темпов модерниза-
ции сельского хозяйства.

Александр Корбут, незави-
симый эксперт по АПК, пред-
ставил данные по развитию 
аграрного сектора России, ко-
торый, с его слов, оказался 
в тупике. В 2005–2006 годах, 
когда государство подхвати-
ло идеи с господдержкой, на-
чался рост. Но объем господ-
держки снижается все послед-
ние годы, что не способствует 
положительной динамике. На-
пример, поддержка науки в на-
шей стране существенно отли-
чается от других стран, ниже 
в два раза, чем в Бразилии, и 
ни в какое сравнение не идет 
с США, Китаем, странами ЕС.

Удручающие цифры стати-
стики привел эксперт по про-
изводству в растениеводстве – 
там произошло падение на 
80% в этом году.

– Это 80%, на которые мог-
ла быть закуплена российская 
техника, – отметил Александр 
Корбут.

Председатель совета дирек-
торов АО «Пневмостройма-
шина» Анатолий Павлов рас-
сказал о проблемах производ-
ства комплектующих:

– Мы готовы закрыть для 
рынка производство гидрав-
лики на 100%, однако подшип-
ник у нас дороже на 50%, чем в 
Китае, металл на 70% дороже, 
чем в Китае. Мы заранее про-

игрываем в ситуации, произ-
водитель оборудования всегда 
может выбрать более привле-
кательный аналог из Китая.

Также эксперт затронул 
проблему высоких кредитов 
для производителей:

– Такие кредиты, которые 
Центробанк сделал своими 

ставками, – это гибель для 
предприятия. Система доми-
но достанет и предприятие 
себя обанкротит, а никому 
этого не надо.

Александр Исаков, генди-
ректор «Грязинского культи-
ваторного завода», добавил: 
если не инвестирует фермер 
– не инвестирует машиностро-
итель. Одна из ключевых про-
блем – не технологическая не-
готовность произвести ту или 
иную деталь, а экономическая 
нецелесообразность. На пред-
приятии подсчитали, что ин-
вестиции в одну лишь деталь 
в одном плуге будут окупать-
ся 7–8 лет.

Гендиректор «Воронеж-
сельмаша» Роман Карпенко 
обратил внимание участников 
форума на то, что наша эконо-
мика не ориентирована на пе-
реработку и производство го-
товой продукции.

Наряду с ростом выпуска 
сельхозсырья и его вывозом в 
России существенно снижает-
ся переработка. Поэтому вся 
добавочная стоимость уходит 
экспортерам и в дружествен-
ные страны вроде Турции, ко-
торые перерабатывают наше 
зерно в муку и получают в два 
раза больше прибыли, «а мы 
радуемся, как много зерна мы 
отгрузили».

Глава ЧЛМК Владимир Бо-
глаев добавил, что та же си-
туация с древесиной и нефте-
продуктами: «Наша нефть 
перерабатывается в Индии в 
дизель не для того, чтобы в 
Индии ездить на этом дизель-
ном топливе, а чтобы продать 
его туда, куда раньше мы сами 
продавали нефть».

По мнению директора 
«Крас нокамского ремонтно-
ме ханического завода» Дмит-
рия Теплова, для роста отече-
ственного машиностроения 
важно обеспечить стабиль-
ность цен на металл, бензин, 
электроэнергию и энергоно-
сители. При реализации всего 
потенциала мы можем конку-
рировать с Китаем в техноло-
гиях и роботизации. И не сто-
ит сбрасывать со счетов мрач-
ные климатические прогнозы, 
согласно которым через 20 лет 
экстремальная жара не позво-
лит вести сельское хозяйство в 
ряде стран, и тогда обеспечи-
вать мир продовольствием бу-
дут Канада, Бразилия и Россия. 

Таким образом, перед нашей 
страной встанет, без преувели-
чения, глобальная задача по 
наращиванию производства.

Пока же, как считает не-
зависимый эксперт по АПК 
Александр Корбут, главные 
парадоксы уборочной в виде 
низких цен на зерно при ре-
кордных урожаях надо начи-
нать устранять с отмены экс-
портных пошлин. Но дело 
даже не в этом, а в необходи-
мости изменения самого от-
ношения к труду фермеров и 
сельскому хозяйству.

– Неважен вопрос, рекорд-
ный урожай или нет, рекорд-
ный экспорт или нет, а важно, 
выросли доходы крестьянина 
или нет. Когда государство бу-
дет поддерживать доходность, 
тогда крестьянин произведет 
все, что надо и что не надо, – 
столько, что мало не покажет-
ся, – сказал Александр Корбут.

Константин Бабкин гово-
рит, что главное – не ограни-
чивать экспорт зерна, а стиму-
лировать его. Он удивляется, 
что «дружественный» нам Ки-
тай, самый крупный импортер 
продовольствия в мире, закрыл 
свой зерновой рынок от им-
порта из России, а наши власти 
ничего не предпринимают.

– Китай политически регу-
лирует свой рынок, закупает 
в Бразилии много, в Аргенти-
не, раньше покупал много в 
США, а сейчас меньше. Вроде 
бы, у нас хорошие отношения 
с Китаем, он много поставля-
ет нам продукции, различных 
машин, и можно было бы по-
просить, чтобы он открыл ры-
нок и больше покупал россий-
ского зерна, но я не заметил 
этой работы с нашей стороны, 
– сказал Константин Бабкин.

По его словам, какого-то 
внятного объяснения такой по-
зиции руководства Китая нет – 
обычно КНР закрывает рынок 
в ответ на недружественные 
шаги, наши же отношения, ка-
залось бы, демонстрируют не-
сколько иной характер. Поэто-
му, как можно предположить, 
просто вода не течет под лежа-
чий камень – «мы не просим, 
они и не открывают», говорит 
промышленник.

Возможно, в кабмине РФ 
больше заняты тем, чтобы 
секвестировать бюджет Рос-
сии и урезать меры поддержки, 
и чиновникам просто не до та-
ких «пустяков» вроде огромно-
го китайского рынка. Но участ-
ники Российского агротехни-
ческого форума убеждены, что 
сельское хозяйство способно 
дать новый толчок экономи-
ке и развитию села, для этого 
нужно: обеспечить предприя-
тиям дешевое кредитование, 
предусмотреть 15 млрд руб. на 
программу №1432 в 2024–2030 
годах ежегодно, обеспечить 
доступ к зарубежным рынкам, 
отменить экспортную пошли-
ну на зерно, увеличить объ-
ем льготных перевозок сель-
хозпродукции, гарантировать 
минимальные цены на сель-
хозпродукцию внутри страны, 
запустить программы продо-
вольственной помощи мало-
имущим в России.

Анатолий ТАРАСОВ, 
по сообщениям 

информагентств

Разговор на агрофоруме 

 Привлекательная «Альтернатива» 

СКАЗАНО: «СССР выиграл космиче-
скую гонку за школьной партой» – 
считается, что эту фразу произнес 

Джон Кеннеди, когда в 1957 году наша 
страна запустила первый искусственный 
спутник Земли. 35-й президент США поло-
жительно оценивал советскую систему об-
разования и называл ее лучшей в мире.

Такого же мнения придерживается и ге-
рой нашей статьи – учитель русского язы-
ка и литературы из Улан-Удэ Лубсан Чими-
тов. Он создал «Альтернативу» – первую 
и единственную школу в республике, где 
применяют советские методики обучения, 
читают по «олдовому» букварю, пишут пе-
рьевыми ручками и достигают впечатляю-
щих результатов. 

В 2013 году Лубсан Чимитов окончил с 
красным дипломом филологический фа-
культет Бурятского госуниверситета. Около 
года преподавал русский язык в Аршанской 
СОШ Тункинского района. Здесь его жена 
держала небольшой бизнес – продавала су-
вениры на знаменитом местном рынке.

Одновременно молодой человек об-
учался в аспирантуре альма-матер в 
Улан-Удэ и постоянно ездил туда – то по-
казывал научную работу, то присутство-
вал на различных конференциях. Препо-
давание с обучением совмещать оказалось 
сложно, а потому пришлось уволиться из 
сельской  школы.

– Уже тогда я понял, насколько это тя-
желый труд, – рассказывает учитель. – И 
тогда же заметил ряд пробелов в системе 
образования. Например, ученики пятых 
и шестых классов проходят одинаковые 
темы по учебникам русского языка. Ин-
формация дублируется из года в год: ста-
рая усложняется, новая добавляется, иной 
раз – из программы вузов. Такая методи-
ка заставляет скакать «галопом по Евро-
пам». Педагог должен следовать учебному 
плану, школьник – усваивать необходимый 
материал. А сможет ли – вопрос риториче-
ский. Ведь урок длится всего сорок минут. 
Закономерно, что количество отстающих 
увеличивается.

Лубсан подчеркивает: даже отлични-
ки, которые получают пятерки за класс-
ную и домашнюю работу, порой отхваты-
вают тройки и двойки за контрольные и са-
мостоятельные. Причина банальная – зна-
ния просто не закрепляются из-за слишком 
большого их объема, и теория часто не кор-
релируется с практикой. «Такие плоды при-
несла образовательная реформа  1970-х го-
дов, – считает Чимитов. – К примеру, учеб-
ник по русскому языку для пятого-шестого 
классов под редакцией современных авто-
ров – это четыре тома и около 1000 стра-
ниц, а под редакцией советского академика 
Л.В. Щербы – один том и около 300 страниц. 
По последнему учащийся может проходить 
темы неспешно и понимать их самостоя-
тельно вместо того, чтобы просить о помо-
щи или списывать с «решеб ников».

Однажды сам педагог помогал делать 
уроки по окружающему миру своей пле-
мяннице-второкласснице. И ни он, ни учи-
тельница не знали, как выполнить задание, 
имевшее странную формулировку. Герой 
наш был вынужден открыть сборник гото-
вых домашних заданий и обнаружить: в це-
лом оно нерешаемое, а любой ответ – пра-
вильный. Удивился, почему выпускаются 
подобные учебники, и задумался, насколь-
ко «хромает» современная система образо-
вания. А через некоторое время убедился, 
что падает и уровень начитанности и обра-
зованности школьников.

– Спустя семь лет я вернулся в Аршан-
скую школу и почувствовал огромную 
разницу, – говорит собеседник. – Если в 
2013 году я обсуждал с пятиклассниками 

серьезные вопросы, а некоторые из них 
обращались ко мне с личными просьба-
ми – например, посадить за парту с тем, 
кто нравится, то в 2021-м ситуация из-
менилась, и прежние отношения – тоже. 
Дети сидят в телефонах и смотрят Тик-
Ток, неважно учатся, неаккуратно пишут, 
практически не читают. Страдает не толь-
ко учеба, но и поведение: оно становится 
некомфортным для учителя и вседозво-
ленным – для учеников.

Возрождая традиции
Сердце требовало перемен. И вот в один 

прекрасный день Лубсан Чимитов позна-
комился с проектом «Сталинский бук-
варь», авторы которого организовали «пар-
тизанское движение» в образовательной 
сфере – с 2015 года возрождают советские 
учебники в печатном, электронном виде и 
уже переиздали всю линейку до шестого 
класса. Разместили на краудфандинговой 
платформе и за неделю собрали несколько 
миллионов рублей вместо заявленных 500 
тысяч – настолько идея понравилась жите-
лям России. Среди них появились родите-
ли, которые захотели обучать своих детей 
по таким книгам и стали создавать неболь-
шие группы для этой цели.

Задумка вдохновила учителя из Улан- 
Удэ, он зарегистрировался в качестве само-
занятого и в августе 2023 года открыл част-
ную школу советского образования «Аль-
тернатива» с советскими же методиками 
обучения. Оговоримся сразу: она не явля-
ется образовательным учреждением фор-
мально, не попадает под ФГОСы, следова-
тельно, не нарушает федеральное законо-
дательство и оказывает репетиторские ус-
луги в групповом формате. Дети, которые 
посещают «Альтернативу», находятся на 
семейной форме обучения под ответствен-
ностью родителей, то есть получают обра-
зование вне стандартной СОШ, изучают 
предметы вместе с репетиторами, вольны 
выбирать любые программы, но при этом 
проходят ежегодную аттестацию. И стар-
шее поколение выбирает подобный ва-
риант для подрастающего поколения все 
чаще, да и уполномоченные органы дают 
ему «зеленый свет».

– Двое взрослых привели младших ре-
бятишек в «Альтернативу», когда на-

мучились с учебой старших, – отмечает 
Лубсан. – Один ребенок не мог адаптиро-
ваться в обычной школе, зато освоился в 
нашей. Сейчас в подготовительной груп-
пе занимаются несколько ребят, а в пер-
вом классе учатся две девочки и столько 
же мальчиков, но набор продолжается. 
Мы практикуем индивидуальный  под-
ход к учащимся и используем советские 
учебники 50–60-х годов по рисованию, 
арифметике, родной речи, русскому язы-
ку, ручному труду, букварь и методиче-
ские пособия, которые закупаем через 
сайт stalins-bukvar.ru. Все они составле-
ны авторским коллективом академии пе-
дагогических наук РСФСР, структури-
рованы без «перескакивания» с одной 
темы на другую, синхронизируются меж-
ду собой, учитывают возрастные особен-
ности школьников, и характеризуются 
логичной подачей материала – от про-
стого к сложному на базе изученного. 
Программа преподается проще, но ин-
тенсивнее.

Та же азбука из Страны Советов нена-
вязчиво, но эффективно погружает в мир 
букв, слогов и слов. Если в современных 
букварях на большинстве иллюстраций 
изображены животные, то в этом издании 
(от 1955 года, за авторством С.П. Редозу-
бова), лежащем передо мной, – люди. «Ка-
ждая картинка – полноценный урок, целый 
рассказ о том, что делают герои, и где нахо-
дятся», – поясняет Чимитов.

В частной школе «Альтернатива» пре-
подает сам ее создатель. Под его чутким 
руководством первоклассники изучают 
семь предметов – труд, музыку, рисова-
ние, математику, русский язык, литера-
турное чтение, чистописание и каллигра-
фию. Мастерят всевозможные поделки, 
разучивают песни, обучаются академиче-
скому рисунку, развивая мелкую мотори-
ку, осваивают арифметические действия и 
вырабатывают красивый почерк, ведь его 
обладатели выполняют письменные рабо-
ты лучше. Причем пишут не шариковыми 
или гелиевыми ручками, а простыми ка-
рандашами и настоящими чернильными 
ручками, заправляя их из чернильниц-не-
проливаек!

Искусство это кажется простым со сто-
роны, а оказывается сложным на проверку, 

ибо требует концентрации внимания и ко-
ординации движений предплечья, кисти и 
пальцев. Техника следующая: ладонь поч-
ти не касается стола, локоть выходит за его 
пределы. И хотя рука дрожит, а перо скри-
пит, спустя несколько секунд я вывожу ко-
рявое слово «папа». Собеседник мой, кото-
рый провел познавательный мастер-класс 
и объяснил все премудрости непростого 
дела, показывает пять видов прописей для 
него.

Так, тетрадь №1 в частую косую линейку 
с дополнительной средней линией и высо-
той строки 8 мм предназначена для круп-
ного отрывистого письма на первом году 
обучения. Тетрадь с частыми косыми ли-
ниями высотой 5 мм и тетрадь №3 с ред-
кими косыми линиями высотой 4 мм – для 
плавного безотрывного письма во втором 
классе. И, наконец, тетрадь №4 с двумя 
линейками без косых и тетрадь №5 с од-
ной линейкой – для упражнений в скоро-
писи и письма-скорописи в третьем классе. 
Чтобы добиться должной красоты и эсте-
тики, следует прорисовывать каждую ли-
нию и завиток и нужно обучаться около 
трех лет. Юные «альтернативцы» уже по-
казывают хорошие результаты, даже испы-
тывают удовольствие от этой своеобразной 
медитации и считают ее наградой за хоро-
шую учебу и примерное поведение. «А еще 
они прошли цифру «8». К концу года будут 
складывать и вычитать в пределах 100, ум-
ножать и делить в пределах 20, читать бег-
ло и разговаривать выразительно», – де-
лится успехами воспитанников основатель 
школы.

С 9.00 до 11.30 проходят занятия – по че-
тыре урока, а с 12.00 до 15.00 – програм-
ма продленного дня, которую посещают 
три ребенка из «Альтернативы» и могут 
все желающие, в том числе ученики СОШ 
№17, расположенной поблизости. Здесь 
тоже времени даром не теряют: делают 
домашнее задание и повторяют пройден-
ное, осваивают хрестоматии и обсуждают 
прочитанное, практикуются в чистописа-
нии, занимаются в творческой мастерской 
шитьем, оригами, готовкой, рукоделием, 
художественной лепкой, играют в подвиж-
ные и настольные игры вроде шахмат и 
время от времени совершают культурные 
выходы в кино, театры и музеи.

В поиске единомышленников
В уютном кабинете на втором этаже дома 

№54б/3 по улице Ключевская (здании быв-
шего Дхарма-Центра) имеется все необхо-
димое для учебного процесса: доска, «ра-
стущие» стулья и парты с определенным 
углом наклона для сохранения правильной 
осанки и прочий инвентарь, который при-
обретался на личные средства.

– Есть и чайник, и микроволновка. 
Школьники приносят ланч-боксы с едой 
и устраивают перекусы на месте. Каждый 
день проводятся маленькие чаепития. У 
нас царит домашняя атмосфера, – расска-
зывает Лубсан Чимитов. – Ребята могут 
подышать свежим воздухом на балконах, 
размять мышцы на огороженной террито-
рии. А в свободное время – ходить в спор-
тивные секции, посещать музыкальные и 
художественные кружки. Так что их социа-
лизация происходит в полной мере.

Подобные школы советского образова-
ния функционируют и в других городах – 
Санкт-Петербурге, Москве, Зеленограде, 
Подольске, Казани, Красноярске, Иркут-
ске, Владивостоке. Как и все они, «Альтер-
натива» ставит перед собой амбициозные 
цели: развить у детей научно-системное по-
нятийное мышление, основанное на логи-
ке, воспитать из них всесторонне развитую 
личность, привить любовь к чтению и тру-
ду, отвлечь их от гаджетов, уберечь от не-
гативного влияния интернета и социаль-
ных сетей и, наконец, сформировать сооб-
щество думающих людей. Ведь мышление – 
единственный инструмент для познания 
окружающего мира, утверждает Чимитов.

– Мы хотим организовать полноценное 
обучение вплоть до девятого класса и он-
лайн-обучение для начальных классов, 
чтобы устранить пробелы в знаниях, – про-
должает он. – И оформить пришкольный 
участок, чтобы работать непосредственно 
на земле, сажать свеклу, морковь, картош-
ку и наладить собственное питание.

Масштабные планы упираются в финан-
совые вопросы. Пока учащихся мало, а те-
кущих расходов много: только арендная 
плата обходится в 40 тысяч рублей в месяц. 
А потому в частной школе «Альтернати-
ва» учеба платная, но стоимость демокра-
тичная по сравнению с остальными. Луб-
сан признается, что стремится не «собирать 
сливки», а давать качественное образова-
ние. И готов сотрудничать с теми, кто будет 
поддерживать это начинание и вкладывать-
ся в него как идейно, так и материально.

Роксана РОДИОНОВА
г. Улан-Удэ

Неожиданные последствия нового 
рекорда для хлеборобов 

ОБНУЛЕНИЕ 
ДОХОДА

 Учитель из Улан-Удэ создал школу советского образования

Взлетели цены 
на такси  

Стоимость поездки на так-
си в большинстве российских 
регионов выросли на 44% по-
сле вступления в силу но-
вых требований к этому виду 
транспорта, сообщил ТАСС 
замдиректора департамента 
госполитики в области авто-
мобильного и городского пас-
сажирского транспорта Мин-
транса Владимир Луговенко. 
По его словам, основной при-
чиной увеличения цен стала 
недостаточная подготовка ре-
гионов к реализации закона о 
такси, который заработал с 1 
сентября этого года. К концу 
года стоимость проезда на так-
си в России может увеличить-
ся еще на 10%, предупредила 
замначальника отдела автомо-
бильного транспорта депар-
тамента транспорта и инфра-
структуры Евразийской эко-
номической комиссии Ирина 
Саукова. Однако глава Объе-
динения самозанятых России 
Игорь Жмакин ожидает ро-
ста цен на услуги такси в два 
раза. «Регуляторные измене-
ния приведут к большим из-
держкам таксистов, на фоне 
которых количество водителей 
может сократиться на две тре-
ти. Если будет меньше водите-
лей, цены взлетят», – объяснил 
Жмакин. Он также добавил, 
что на стоимость такси повли-
яет необходимость покупать 
дорогостоящую страховку, пе-
рекрашивать автомобиль, про-
ходить медицинский и техни-
ческий осмотры.

Четыре дела из пяти  Четыре дела из пяти  
в руках мировых судей

В Ставрополе состоялся семи-
нар-совещание «Деятельность 
советов судей судов и субъектов 
Российской Федерации по обе-
спечению независимости и авто-
ритета судебной власти и эффек-
тивности правосудия в Россий-
ской Федерации». В мероприятии 
приняли участие члены Прези-
диума Совета судей Российской 
Федерации, председатели сове-
тов судей судов и субъектов Се-
веро-Кавказского и Южного фе-
деральных округов, работники 
Судебного департамента, пред-
ставители научного и журналист-
ского сообществ.

Открывая семинар-совещание, 
председатель Совета судей Рос-
сийской Федерации В.В. Момотов 
отметил, что при обсуждении во-
просов повышения эффективно-
сти и качества правосудия обыч-
но подразумевается комплекс 
мер, направленных на совершен-
ствование судебной системы как 
единого организма. «Но мы ни-
когда не упускаем из виду важ-
нейшую составляющую системы, 
центральную фигуру судьи. Судья 
– это тот участник, без которого 
судебная система не может суще-
ствовать. Во многом именно его 
компетенция, интеллектуальный 
диапазон, ответственное отноше-
ние к делу, личные и моральные 
качества судьи и формируют ав-
торитет судебной власти, делают 
ее эффективной», – сказал Вик-
тор Викторович.

В России мировые судьи рас-

сматривают около 80% всех дел, 
заявил председатель Совета су-
дей Виктор Момотов на семина-
ре-совещании с председателями 
советов судей судов и регионов. 
«Мировая юстиция является са-
мой загруженной», – отметил он. 
И добавил, что средняя нагрузка 
на российского мирового судью 
составляет более 400 дел в ме-
сяц. «Мировая юстиция является 
важной частью отечественной су-
дебной системы и при этом одной 
из самых уязвимых», – добавил 
Момотов. Председатель Совета 
судей также представил стати-
стику по жалобам, поступающим 
на судей. «У нас есть дисципли-
нарная комиссия, которая вправе 
по любому поводу провести про-
верку, затребовать объяснение 
судьи и с тех лиц, которые ини-
циируют эту проверку, – и сде-
лать соответствующие выводы. 
Так просто мы решения по судьям 
не принимаем», – сказал Момо-
тов журналистам на «полях» се-
минара-совещания. По его сло-
вам, с декабря 2022 года в Судеб-
ный департамент поступило бо-
лее 500 жалоб на судей. «Все эти 
жалобы, как правило, на 85, на 90 
процентов связаны прежде все-
го с несогласием с вынесенными 
постановлениями, и они касают-
ся процессуальных вопросов, – 
пояснил Момотов. – Но мы всег-
да обращаем внимание граждан и 
разъясняем им, что вопросы про-
цесса, вопросы применения за-
конодательства относятся к сфе-

ре судьи. Если же есть замечания 
этического порядка, нарушения 
кодекса судебной этики, тогда мы 
разбираемся и привлекаем к от-
ветственности судей». Он отме-
тил, что «есть примеры лишения 
судейских полномочий не только 
рядовых судей, но и председате-
лей судов». Всего по более чем 
500 жалобам, поступившим в со-
вет судей с декабря 2022 года, к 
дисциплинарной ответственно-
сти были привлечены восемь су-
дей, заключил Момотов.

В России в настоящее время 82 
судьи находятся под мерами го-
сударственной защиты, сообщил 
Виктор Момотов. По его словам, 
«работа судьи очень сложная в 
психологическом плане». В част-
ности, сказал председатель Со-
вета судей, имеется «очень много 
примеров, когда средства массо-
вой информации недобросовест-
но ведут себя, пытаются влиять 
на независимость правосудия». 
«Зачастую, когда идут громкие 
процессы, создаются все необ-
ходимые условия для того, что-
бы вывести судью из душевного 
равновесия», – отметил Момотов. 
Информация, которая не соответ-
ствует действительности, появ-
ляется в интернете и социальных 
сетях, пояснил Момотов. По его 
словам, такая информация рас-
пространяется с целью оказания 
влияния «на судью, на его окру-
жение, на его родственников» для 
того, чтобы «добиться своего ре-
шения».
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Зарплату и уважения 
Требуют десятки тысяч бастующих медсестер в США 

Только в США закончилась 
забастовка сценаристов, ко-
торая длилась более 4 меся-
цев, как началась новая заба-
стовка. На этот раз на протест 
вышли медицинские работни-
ки… 

Около 75 тысяч сотрудников 
сферы здравоохранения США 
уволились и устроили заба-
стовку из-за низких зарплат. 
Об этом сообщает Politico. 
Бастующие медицинские со-
трудники работали в одной из 
крупнейших страховых ком-
паний и операторов систе-
мы здравоохранения Kaiser 
Permanente. Она обслуживает 
почти 13 миллионов человек. 

В забастовке принимают 
участие медсестры, помощни-
ки по уходу на дому, техники 
и специалисты скорой помо-
щи. Протесты проходят в Ка-
лифорнии, Колорадо, Орего-
не, Вашингтоне и Вирджинии. 
Врачи продолжают работу. 

Члены профсоюза отмеча-
ют, что нехватка персонала 
увеличивает прибыль компа-
нии, но при этом негативно 
сказывается на пациентах. По 
их словам, руководство Kaiser 
Permanente вело переговоры 
касаемо требований сотрудни-
ков недобросовестно. 

Работодатель готов идти 

на уступки, но гораздо более 
скромные, чем требуют про-
тестующие. Зарплату обеща-
ют повысить всего лишь на 
12,5% в течение 4 ближайших 
лет. То есть шансы договорит-
ся в данной ситуации мини-
мальны. Но и это еще не все! 
Работники Kaiser потребова-
ли установить минимальную 
почасовую заработную плату 
в размере 25$ и повышать ее 
на 7% в год в течение первых 
двух лет, а затем повышать на 
6,25% в год в течение последу-
ющих двух лет, сообщает AP. 
Однако Kaiser предложил ми-
нимальную почасовую зара-
ботную плату в размере от 21$ 
до 23$ на 2024 год в зависимо-
сти от местоположения. 

«Они не слушают передовых 
работников здравоохранения, 
– сказала Микки Флетчолл, 
лицензированная професси-
ональная медсестра, работа-
ющая в медицинском офисе 
Kaiser в Камарильо (Калифор-
ния). – Мы бастуем из-за на-
ших пациентов. Мы не хотим 
этого делать, но мы это сдела-
ем». 

Компания защищает свою 
практику выплаты компенса-
ций. 

В заявлении коалиция на-
звала предложение руковод-

ства Kaiser о повышении зара-
ботной платы на 2–4% «оскор-
бительным предложением, 
которое не соответствует сто-
имости жизни ни для кого». 
Она обвинила руководство в 
«недобросовестной трудовой 
практике», стремлении сокра-
тить премию сотрудникам за 
распределение результатов 
до 50% от ее текущей стои-
мости, неспособности решить 
проблему «растущей нехват-
ки персонала» и в стремлении 
устранить защиту от субподря-
да и аутсорсинга. 

Коалиция также раскри-
тиковала руководителей за 
то, что они хотят, чтобы уда-
ленные работники постоян-
но приходили на работу в уч-
реждение Kaiser «с уведомле-
нием всего за две недели». 

«Если Kaiser продолжит 
применять недобросовестную 
трудовую практику, мы гото-
вы провести еще одну, более 
длительную и сильную, заба-
стовку в ноябре в знак проте-
ста против недобросовестной 
трудовой практики Kaiser», – 
предупредила Микки Флет-
чолл. 

К этой забастовке присоеди-
нятся дополнительные члены 
коалиции из Вашингтона, чей 
контракт истекает 31 октября. 

Ребенок нашел 
мамонта и бизона 

Восьмилетняя Марьям 
Мирсаитова была на рыбал-
ке со своим отцом и заме-
тила на берегу Оки необыч-
ные предметы. Отец сфото-
графировал окаменелости и 
отправил фотографии в Ни-
жегородский музей-запо-
ведник. Специалисты отпра-
вились на место, чтобы изу-
чить находки. Оказалось, что 
девочка наткнулась на ске-
лет шерстистого мамонта и 
первобытного бизона, а так-
же кость животного, которое 
пока не удалось идентифи-
цировать. 

Каждый третий хотел 
стать учителем 

Каждый третий россия-
нин хотел стать учителем: 
19% мечтали об этом в дет-
стве, 15% – уже в сознатель-
ном возрасте, говорится в 
исследовании SuperJob. Из 
тех, кто мечтал когда-то ра-
ботать в школе, 46% женщин 
и 21% мужчин. Среди несо-
стоявшихся педагогов боль-
ше всего тех, кто работает 
менеджером по персоналу 
(28%), дизайнером (23%) и 
маркетологом (20%). 

Украл 188 плиток 
шоколада для детей 

В Красноярске мужчина 
с товарищем украл из ма-
газина 188 плиток шокола-
да на 14 тысяч рублей. Они 
уложили сладости в сумку и 
вынесли из магазина, после 
этого поделили похищенный 
товар пополам. «Затем об-
виняемый пришел домой и 
отдал шоколад своим детям. 
Вскоре он был задержан 
оперативниками», – сооб-
щает МВД по региону. Муж-
чину приговорили к двум го-
дам лишения свободы ус-
ловно. 

Прыгнула с парашютом 
в 104 года 

Дороти Хоффнер из Чика-
го стала самым старым че-
ловеком в мире, совершив-
шим прыжок с парашютом. 
Она выполнила его в 104 
года. «Там было чудесно. 
Всё это было восхитительно, 
лучше и быть не могло. Воз-
раст – это всего лишь чис-
ло», – сказала женщина сво-
ей группе поддержки. Спуск 
длился семь минут, включая 
медленное приземление на 
землю. После прыжка жен-
щина заявила, что в следу-
ющий раз хочет прокатиться 
на воздушном шаре. 

Млекопитающие 
светятся 

Зоологи обнаружили, что 
86% млекопитающих обла-
дают флуоресцентным ме-
хом, который светится под 
ультрафиолетом. Это свой-
ство уже наблюдали у ав-
стралийских сумчатых, 
включая утконосов, вомба-
тов, тасманских дьяволов и 
ехидн. Теперь ученые вни-
мательно изучили 125 видов 
млекопитающих и замети-
ли, что все они обладают той 
или иной формой флуорес-
ценции, – ее признаки при-
сутствовали у 107 исследо-
ванных животных. 

Калейдоскоп

Заседание клуба «Валдай» про-
шло в Сочи со 2 по 5 октября. Тема 
– «Справедливая многополярность: 
как обеспечить безопасность и раз-
витие для всех». Одним из ключевых 
событий стало выступление и отве-
ты Владимира Путина на вопросы 
участников форума. Он призывал к 
строительству нового мира, выска-
зал ряд важных суждений и оценок. 
Многие из прозвучавших вопросов 
волнуют и нашего читателя. Мы 
сделали выборку из стенограммы, 
опубликованной на сайте президен-
та, и предлагаем ее читателям. 

Ф. Лукьянов: Сегодня в Испании начи-
нается большое европейское мероприя-
тие, туда поехал Владимир Зеленский и 
ряд других важных людей. Обсуждается 
вопрос продолжения поддержки Украи-
ны… Как Вам кажется, справятся ли они? 
У нас-то ведь бюджет тоже не резиновый. 
Мы-то справимся, в отличие от них? 

В. Путин: Мы ждем проявления хоть ка-
ких-то ростков здравого смысла. Что ка-
сается, справятся они или не справятся, 
– это их нужно спросить. Конечно, спра-
вятся, проблем я не вижу… Мы справля-
емся пока, и у меня есть основание пола-
гать, что мы и в будущем справимся. У нас 
за третий квартал текущего года был про-
фицит свыше 660 миллиардов рублей. Это 
первое. Второе. У нас в конечном итоге по 
результатам года будет определенный де-
фицит – где-то в районе одного процента. 
И на ближайшие годы – на 2024–2025-й – 
рассчитываем, что дефицит будет где-то 
в районе одного процента. У нас рекорд-
но низкая безработица – три процента – 
установилась и стабилизировалась. И что 
очень важно – это ключевой момент, мо-
жет быть, мы к этому еще раз вернемся, 
но считаю это важным, фундаменталь-
ным явлением в нашей экономике – у нас 
естественным образом началась струк-
турная перестройка экономики. Пото-
му что то, что мы раньше получали из 
европейских стран по импорту – многое 
для нас закрыли, и мы, так же, как в 2014 
году, введя определенные ограничения 
на закупку западных, европейских пре-
жде всего, сельхозтоваров, вынуждены 
были вкладывать деньги в развитие сель-
хозпроизводства внутри страны. Да, под-
скочила инфляция, но мы потом доби-
лись того, чтобы наши производители на-
растили обороты производства нужных 
нам товаров. И сегодня, вы знаете, мы по 
всем основным сельхозтоварам обеспе-
чиваем себя полностью, по основным ви-
дам продовольствия. 

Ричард Саква (Великобритания): 
Международная политика формируется 
в рамках системы, которая создана в 1945 
году – в рамках ООН. Вы не видите про-
тиворечий между изменением междуна-
родной политики и параличом системы 
ООН, международного права? Как Рос-
сия может помочь преодолеть это, чтобы 
ООН лучше работала?.. 

В. Путин: Вы, безусловно, правы, есть 
определенные противоречия между теми 
рамками, которые были созданы страна-
ми-победительницами во Второй миро-
вой войне в 1945 году, и изменившимися 
условиями в мире на сегодняшний день. 
1945 год – одна ситуация в мире, сегод-
няшний день – совсем другая. И, конеч-
но, эти правовые нормы должны менять-
ся в соответствии с меняющимся миром. 

Сергей Караганов: Владимир Влади-
мирович, и за пределами России, и сей-
час на Валдайском клубе довольно остро 
обсуждается один простой вопрос. Я его 
сформулирую следующим образом – от 
себя, конечно, не от всех. Не устарела 
ли наша доктрина применения ядерно-
го оружия? 

В. Путин: Напомню, что в российской 
военной доктрине существует две при-
чины возможного применения со сто-
роны России ядерного оружия. Первая 
– применение в отношении нас, то есть 
это ответно-встречный удар так называ-
емый. Но на практике что это означает? 
Ракеты стартовали, наша система СПРН 
обнаружила, зафиксировала, дала знать 
о том, что целью является территория 
Российской Федерации, – всё это проис-
ходит в секунды, чтобы все понимали, – 
и уже понимая, зная информацию о том, 
что по России наносится удар, мы со сво-
ей стороны отвечаем на эту агрессию. 

Хочу заверить всех, что на сегодняш-
ний день ответ является абсолютно не-
приемлемым для любого потенциального 
агрессора, потому что с момента обнару-
жения старта ракет, откуда бы это ни ис-
ходило, из любой точки Мирового океана 
либо с какой бы то ни было территории, 
в ответ на встречный удар в воздухе по-
является такое количество, столько сотен 
и сотен наших ракет, что шансов на вы-
живание ни у одного противника не оста-
нется, причем сразу на нескольких на-
правлениях. 

Вторая причина применения этого 
оружия – угроза существованию Россий-
ского государства, если против России 
применяются даже обычные средства 
вооружения, но под угрозу ставится само 
существование России как государства. 

Вот две возможные причины для при-
менения оружия, о котором Вы сказали. 

Нужно ли нам это менять? А зачем? 
Всё можно поменять, я просто не вижу 
необходимости в этом. Нет такой ситу-
ации, при которой, допустим, сегодня 
что-то угрожало бы российской государ-
ственности и существованию Россий-
ского государства, нет. Думаю, никакому 
человеку в здравом уме и ясной памяти 
не придет в голову применить ядерное 
оружие в отношении России. 

Сейчас мы практически закончили ра-
боту над современными видами страте-
гического оружия, о которых я говорил 
и которые я анонсировал еще несколько 
лет назад. Проведено последнее успеш-
ное испытание «Буревестника» – крыла-
той ракеты глобальной дальности с дви-
гательной ядерной установкой. Мы фак-
тически закончили работу над «Сарма-
том», над сверхтяжелой ракетой. Вопрос 
в том, что нам нужно уже просто чисто 
административно-бюрократически за-
кончить некоторые процедуры, перей-
ти к их массовому производству и поста-

новке на боевое дежурство. Мы сделаем 
это в ближайшее время. 

Габор Штир (Венгрия): Что сегодня 
Европа означает для России? Отвернется 
ли Россия полностью от нее? Не думаете 
ли, что было бы ошибкой замуровать это 
«окно»? 

В. Путин: Вы считаете, что это вопрос? 
Это повод для написания диссертации, 
наверное… 

Во-первых, «окно в Европу». Вы знае-
те, сейчас коллеги говорили: мир меняет-
ся, и лазить все время в «окно» туда-сюда, 
штаны себе рвать – не самое лучшее заня-
тие. И зачем лезть в окно, когда есть дру-
гие двери? 

Второе. Без всякого сомнения, цивили-
зационный код России, так же, как и Ев-
ропы, основан на христианстве. И это, 
безусловно, нас объединяет. Но мы не со-
бираемся навязывать себя Европе, если 
она этого не хочет. Мы же не отказыва-
емся, мы его не захлопываем. Вы сказали, 
сожалеем ли мы или не сожалеем? А чего 
нам сожалеть? Это же не мы захлопываем 
дверь для совместного общения, это Ев-
ропа от нас отгораживается и создает но-
вый «железный занавес», не мы его созда-
ем, а европейцы его создают ‒ себе в убы-
ток и себе в ущерб. 

Алексей Гривач: Чуть больше года на-
зад мы все были свидетелями невероят-
ного, беспрецедентного акта междуна-
родного терроризма против европейской 
трансграничной критической инфра-
структуры. Я имею в виду взрывы «Се-
верных потоков». 

В. Путин: Первое, на что я хотел бы 
обратить внимание, – это то, что задол-
го до этих взрывов президент Соединен-
ных Штатов публично сказал, что Соеди-
ненные Штаты сделают всё для того, что-
бы поставки российских энергоносителей 
в Европу по этим трубопроводным си-
стемам были прекращены. Причем мно-
гозначительно улыбнулся и сказал: сейчас 
не буду говорить, как это будет сделано, 
но мы сделаем это. 

Второе. Разрушение этих инфраструк-
турных объектов, безусловно, является 
актом международного терроризма. 

Третье. Нас не допускают к расследо-
ванию, несмотря на наши предложения 
и многократные призывы сделать это. 
Далее. Результатов расследования нет и, 
судя по всему, не будет. 

И наконец, отвечая на вопрос, кто же 
виноват, всегда нужно ответить на во-
прос, кто заинтересован в этом. Заинтере-
сован, конечно, американский поставщик 
энергоносителей на европейский рынок. 
Конечно, если когда-нибудь будет выяв-
лено, кто это сделал, надо привлекать к 
ответственности. Это акт международно-
го терроризма. 

Ф. Лукьянов: Владимир Владимирович, 
Вы сами упомянули по поводу транзита 
через Украину. У нас часть общественно-
сти недоумевает: мы зачем это делаем-то? 

В. Путин: Мы деньги платим, потому, 
что это транзитная страна, а поставляем 
транзитом через Украину только потому, 
что мы исполняем свои контрактные обя-
зательства перед нашими контрагентами 
в Европе. 

Ф. Лукьянов: Но это же укрепляет обо-
роноспособность нашего противника. 

В. Путин: Но это укрепляет и наше фи-
нансовое состояние – мы же деньги за это 
получаем. 

Тайсукэ Абиру (Фонд Сасакавы, Япо-
ния): После начала войны в Украине Япо-
ния участвовала в санкциях против Рос-
сии, а Россия объявила о приостановке 
переговоров о заключении мирного дого-
вора между двумя странами, в результате 
чего японско-российские отношения за-
шли в тупик. Я считаю, что необходимо 
всегда держать окно диалога открытым. 

В. Путин: Если это соответствует нашим 
национальным интересам, поработаем и 
над этим. Не мы же ввели санкции про-
тив Японии, не мы захлопнули это «окно», 
в данном случае в Азию. Это же сделала 
Япония. Мы-то ничего не делали. Если 
Вы считаете, что настало время, чтобы ка-
кой-то диалог имел место быть, и полага-
ете возможным, чтобы японская сторона 
проявила какую-то инициативу, – это всег-
да неплохо, когда есть какой-то диалог. 

Ф. Лукьянов: Владимир Владимирович, 
а Вы на БРИКС не ездили, на «двадцат-
ку» тоже не ездили. Вы не чувствуете себя 
немножко «лишенцем», что нет возмож-
ности везде поехать, куда хочется? 

В. Путин: «Лишенцами» называли тех, 
кто был лишен в первые годы советской 
власти каких-то социальных выплат. Так? 
Нам социальные выплаты не нужны, мы 
самодостаточное государство и идем по 
этому пути. А мы отстаиваем свои права, 
и, уверен, мы их обеспечим. Это первое. 
Второе. Зачем мне создавать какие-то 
проблемы для наших друзей при прове-
дении этих мероприятий? Я же – и мы с 
вами – взрослые люди и понимаем: я при-
ехал – там начнутся политические выпа-
ды, шоу политические, всё это будет на-
правлено на то, чтобы сорвать меропри-
ятие. А зачем? Мы, во-первых, заинте-
ресованы в том, чтобы БРИКС прошел 
нормально, слаженно и с результатами, 
«двадцатка» прошла на нужном уровне. 
Все это так и состоялось, и нас это вполне 
устраивает. Ну и, наконец, третье. Все-та-
ки и дома дел достаточно. 

Даян Джаятиллека (Шри-Ланка): Я 
представляю Шри-Ланку. Я был послом 
в Российской Федерации. Западный 
блок решил оснастить Украину дально-
бойными ракетами, кассетными боепри-
пасами, которые могут достигнуть тер-
ритории Российской Федерации, а так-
же они хотели предоставить F-16. Во-
прос в следующем: перед лицом этого 
вызова, этой угрозы со стороны этих 
сил, возможно, пришло время провести 
переоценку 1917 года? 

В. Путин: Меньше критиковать собы-
тия тех лет, в том числе и в самой России, 

я так понимаю? Да, Вы правы. Правы в 
том смысле, что нужно меньше занимать-
ся критиканством, а больше заниматься 
глубоким, в данном случае даже научным, 
анализом реалий, которые происходили 
в то время, которые происходят сейчас. 
Единственное, что нужно давать глубо-
кие оценки, в том числе оценки, связан-
ные с идеологизацией. Сейчас я буду го-
ворить собственное мнение, каждый из 
здесь присутствующих может поспорить 
с ним. Нужно давать и правильные оцен-
ки идеологизации межгосударственных 
отношений и геополитических интересов. 
Кроме отношений между классами, отно-
шений в рамках так называемой классо-
вой борьбы… Мы не придавали значение 
– и даже после событий 1991 года, после 
развала Советского Союза мы еще нахо-
дились в парадигме классовых отноше-
ний и идеологических отношений и не за-
мечали, что есть чисто геополитические 
интересы. 

Михаил Ростовский: Владимир Влади-
мирович, вступление Украины в НАТО 
для России категорически неприемлемо. 
Будет ли Россия возражать против всту-
пления Украины в Европейский союз? 

В. Путин: Мы никогда не возражали 
и не высказывали какой-то негативной 
позиции в отношении планов вступле-
ния Украины в Европейское экономиче-
ское сообщество – никогда. Что касается 
НАТО: да, мы всегда были против, и эта 
позиция имеет под собой определенные 
серьезные основания, поскольку расши-
рение НАТО непосредственно к нашим 
границам угрожает нашей безопасности 
– это серьезнейший вызов для безопас-
ности Российской Федерации. Это же 
не только политический блок – это воен-
но-политический блок, и приближение 
инфраструктуры несет для нас серьезную 
угрозу. А что касается экономического 
взаимодействия любой страны, экономи-
ческих союзов, мы не видим для себя ни-
какой военной угрозы, поэтому не счита-
ем себя вправе даже обсуждать эту тему. 
Это дело самой Украины и европейских 
государств. 

А. Проханов: Владимир Владимирович, 
Петр Столыпин, обращаясь к смутьянам, 
произнес свою знаменитую фразу: «Нам 
нужна великая Россия – вам нужны вели-
кие потрясения». Тогда великие потрясе-
ния не миновали Россию. Последний раз 
эти потрясения пришли к нам в 1991 году. 
Сегодня Россия движется от великих по-
трясений к величию. Что для Вас являет-
ся величием России? 

В. Путин: Мы все знаем Вас как писа-
теля, патриота России и такого фундамен-
талиста, я бы сказал, российской государ-
ственности. Что касается величия России. 
Вы знаете, величие России на сегодняш-
ний день заключается в укреплении ее су-
веренитета, а суверенитет основан на са-
модостаточности в технологиях, в финан-
сах, в экономике в целом, в сфере оборо-
ны и безопасности. И вот что я хотел бы в 
этой связи сказать. Те люди, которые нача-
ли зачем-то бороться с Россией сегодняш-
ней после 1991 года… Я вообще не пони-
маю, зачем они это сделали – только из-за 
самоуверенности и из-за глупости, по-дру-
гому никак не могу сказать. Я все время за-
даю себе вопрос: зачем? Ведь мы же руки 
развели: мы хотим, мы вот здесь. Нет, на-
чали пытаться добивать. Зачем? Тем не ме-
нее они начали это делать. Это привело нас 
к единственному выбору – укреплять свой 
суверенитет в сфере экономики, финансов, 
технологий, безопасности. 

Ф. Лукьянов: Хотел спросить: те-
перь-то мы знаем, как с частными воен-
ными компаниями иметь дело? 

В. Путин: В России нет частных во-
енных компаний, потому что нет закона 
о частных военных компаниях. У нас же 
их не существует и не существовало. Тот 
опыт, который был, он и был таким коря-
вым, потому что не был основан на законе. 
Да, он был вызван необходимостью в теку-
щей конъюнктуре, прямо скажем, на поле 
боя. И когда Минобороны предложило ча-
сти этой компании приехать и участвовать 
в боевых действиях, я не стал возражать, 
потому что люди действовали доброволь-
но, и мы видели, что воевали героически. 
Но интересы даже рядовых членов этой 
компании и руководства этой компании 
– они не всегда совпадают. Не все же по-
лучали доходы, по-моему, 840 миллиардов 
рублей – от поставок продовольствия в Во-
оруженные силы. У нас нет пока едино-
го мнения в России по поводу того, нуж-
ны нам такие формирования или нет, но 
на сегодняшний день могу точно сказать, 
что несколько тысяч бойцов этой компа-
нии уже подписали контракты с Воору-
женными силами. Хотят – а если хотят, 
значит, будут принимать участие в бое-
вых действиях. 

Ну и, чтобы совсем уже… Я знаю, на-
верняка висит в воздухе вопрос: а что слу-
чилось с руководством компании и так 
далее. Мы знаем об авиакатастрофе, мне 
руководитель Следственного комитета 
[Александр Бастрыкин] докладывал бук-
вально на днях: в телах погибших при ави-
акатастрофе обнаружены фрагменты руч-
ных гранат. Внешнего воздействия на са-
молет не было – это уже установленный 
факт, результат экспертизы, проведенной 
Следственным комитетом Российской 
Федерации. Но следствие не завершено. 
Да, к сожалению, о наличии алкоголя или 
наркотических средств в крови погибших 
экспертиза не проводилась, хотя мы зна-
ем, что после известных событий в [офисе] 
компании [«Вагнер»] в Петербурге ФСБ 
обнаружила не только 10 миллиардов на-
личными, но и пять килограммов кокаи-
на. Но повторяю еще раз: на мой взгляд, 
надо было бы провести такую экспертизу, 
но она не была проведена. То, что есть, я 
Вам сказал. 

Я хочу сразу сказать, что задал вопрос 
председателю Следственного комитета: 
можно ли об этом сказать публично? Он 
говорит: да, можно, это установленный 
факт. Так что таким образом. 

В.В. Путин в диалоге  
с Валдайским форумом

Встреча президента Владимира Путина с участниками форума длилась 3 часа 40 
минут. Из них больше двух часов он отвечал на вопросы. Позже, делясь впечатле-
ниями, он отметил, что форум собрал экспертов из многих стран мира и подтвердил 
статус востребованной интеллектуальной площадки: «Валдайские дискуссии – это 
всегда отражение самых важных процессов мировой политики XXI века во всей их 
полноте и сложности». 

Бедлам в Гранаде 
Мегавстреча европейских лидеров закончилась пшиком 

49 лидеров, 700 журнали-
стов, десятки двусторонних 
встреч… и никаких решений. 

Гранада, Испания – сам-
мит, собравший почти пол-
сотни европейских руководи-
телей, десятки помощников и 
легионы журналистов, закон-
чился провалом, так как его 
участники не смогли добить-
ся существенного прогресса 
в урегулировании конфлик-
тов на пороге Европы, равно 
как и по всем прочим регио-
нальным вопросам. 

Любимый проект Эмманю-
эля Макрона под названи-
ем Европейское политиче-
ское сообщество, третье 
заседание которого со-
стоялось в Гранаде, его со-
ветники называли возмож-
ностью договориться о мире 
между воюющими Армени-
ей и Азербайджаном, осу-
ществить деэскалацию на-
пряженности на Балканах 
и провести стратегическую 
дискуссию о безопасности в 
Европе. 

Да, лидеры сплотились во-
круг Зеленского, который 
приехал в Гранаду добивать-
ся поддержки от Европы на 
фоне американских колеба-
ний по вопросу предоставле-
ния помощи Киеву, но не су-
мели продвинуться вперед 
по другим проблемам – в от-
сутствие ключевых игроков. 

Надежды участников на 
разблокирование гуманитар-
ного кризиса в Нагорном Ка-
рабахе угасли, когда азер-
байджанский руководитель 
Ильхам Алиев и президент 
Турции Реджеп Тайип Эрдо-
ган решили не ехать на эту 
встречу. Лидеры надеялись 
на проведение первой встре-
чи между Алиевым и армян-
ским руководителем Нико-
лом Пашиняном после того, 
как Азербайджан провел 
молниеносное наступление 
в Нагорном Карабахе, спро-
воцировав исход 100 000 бе-
женцев. 

Азербайджан обвинил 
Францию в предвзятости 
на переговорах, но в конеч-
ном итоге согласился в них 
участвовать, однако исклю-
чительно под эгидой ЕС в 
Брюсселе, о чем в социаль-
ных сетях написал помощник 
президента Алиева Хикмет 
Гаджиев. 

Попытки ослабить напря-
женность между Косово и 
Сербией оказались в равной 
степени тщетными. Косов-
ский президент Вьоса Осма-
ни отказался участвовать в 
переговорах с сербским кол-
легой Александром Вучичем, 
если против Белграда не бу-
дут введены санкции за втор-
жение Сербии в Косово. 

Ощущение бессмыслен-
ности этого неформально-
го саммита достигло своей 
кульминации, когда органи-

затор встречи – Испания в 
последний момент отменила 
запланированную пресс-кон-
ференцию, которой очень 
ждали 700 журналистов, 
видя в ней основной момент 
встречи. Там должны были 
прозвучать заявления и со-
стояться официальная цере-
мония перехода председа-
тельства в Европейском по-
литическом сообществе от 
Испании к Британии. 

Отсутствие энтузиазма у 
руководителей было заметно 
с самого начала. Многие при-
глашенные даже не подума-
ли о том, чтобы остановить-
ся и поделиться мыслями со 
ждавшей их массой журнали-
стов. Итальянский премьер 
Джорджа Мелони прошла 
мимо, разговаривая по мо-
бильному телефону. 

Канцлер Германии Олаф 
Шольц и британский премьер 
Риши Сунак не стали говорить 
с прессой. Эмманюэль Ма-
крон, которому принадлежит 
идея создания Европейского 
политического сообщества, 
не захотел ничего сказать по 
пути в зал заседаний. 

Во время одной пресс-кон-
ференции, состоявшейся 
ближе к вечеру, французский 
президент расхрабрился и 
решил рассказать о событиях 
дня. Он отметил развитие со-
трудничества в борьбе с ки-
берпреступностью между 47 
членами сообщества и раз-
рекламировал переговоры с 
Арменией, назвав их свиде-
тельством полезности встре-

чи, хотя прошли они в отсут-
ствие главного противника 
этой страны – Азербайджана. 

Отвечая на вопрос о пре-
кращении помощи США Укра-
ине, французский президент 
назвал миллиарды долла-
ров американской финансо-
вой поддержки «прекрасным 
дополнением» к вкладу ЕС, 
однако предостерег, что эти 
средства «не заменят нашу 
европейскую мобилизацию». 
Однако Макрон, стоявший за 
созданием Европейского по-
литического сообщества, го-
ворил с журналистами мень-

ше, чем обычно, и прервал 
разговор, чтобы присоеди-
ниться к другим лидерам, 

отправившимся на экскур-
сию в Альгамбру. 

Испанские представите-
ли отказались объяснять, по-
чему была отменена главная 
пресс-конференция. Как ска-
зал один дипломат из ЕС, по-
скольку «фундаментальных 
вопросов» не было, необхо-
димость в заявлениях для 
прессы отсутствует. 

Когда Макрон в мае 2022 
года сформировал Европей-
ское политическое сообще-
ство после начала россий-
ской военной операции на 
Украине, ее возвышенной 
целью было «создать новое 
пространство для сотрудни-
чества» и внести вклад в дело 
мира и безопасности, а не 
быть просто Давосом для ру-
ководителей. 

В вопросах урегулирова-
ния конфликтов успехов было 
мало, но состоялись перего-
воры по вопросам миграции. 
И это стало острой темой 
для Риши Сунака, потому что 
у Британии после Брексита 
мало возможностей для об-
суждения данного вопроса с 
европейскими странами. 

На полях совещания состо-
ялась встреча между Суна-
ком, Мелони и премьер-ми-
нистром Албании Эди Рамой. 
Стороны пообещали разви-
вать сотрудничество по об-
мену информацией и в борь-
бе с торговлей людьми, про-
водя совместные операции 
в странах отправления и в 
транзитных государствах, о 
чем рассказал Макрон. 

Клеа КОЛКАТТ 
Politico (США) 

Зарубежное  
досье 
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Мы все устали от голубого вещуна
Каждый третий перестал смотреть телевизор

Просрочка Обозрение
В Москве можно купить 

практически любые продук-
ты с истекшим сроком годно-
сти. По очень низким ценам. 
В подпольных точках, рабо-
тающих по ночам. Журнали-
сты узнали, как это работает.

Около полуночи – обычное вре-
мя для таких поездок. Ничем не 
примечательный спальный рай-
он где-то рядом с МКАД. Много-
этажки, какие-то пустыри, желез-
ная дорога, серое здание в пару эта-
жей, раньше здесь был автосервис 
или мойка. Огромное пространство 
внутри по большей части пустует, 
угадываются очертания какого-то 
хлама. Пахнет пылью и машинным 
маслом. Внутри – небольшое ярко 
освещенное помещение в углу. Ва-
лентина – хозяйка этого места. На 
вид ей еще нет сорока. Элегант-
ная одежда, хорошая прическа, ма-
никюр. Она вполне органично смо-
трелась бы хозяйкой загородной 
усадьбы, если бы не глаза. Хрони-
ческая усталость во взгляде сразу 
выдает женщину, которая во всем 
привыкла полагаться только на соб-
ственные силы.

В помещении, которое раньше 
служило, возможно, комнатой от-
дыха персонала, куча коробок и 
пара морозильных камер, заполнен-
ных продуктами.

«Все для животных», – Валентина 
хитро улыбается и дает понять, что 
тема закрыта. Обсуждать предысто-
рию и дальнейшую судьбу продук-
тов тут не принято. Говоришь, что 
тебе конкретно надо, а зачем надо 
– это уже твое личное дело. Откро-
венные разговоры ведутся только в 
узком кругу «своих» людей. 

Все, что было заказано, аккурат-
но раскладывается по коробкам. 
Цена фиксированная – 30 рублей за 
килограмм – неважно, что это: сме-
тана, хлеб или овощи. Но некото-
рые товары выделены в отдельную 
категорию. Их Валентина продает 
поштучно. Впрочем, не сказать что-
бы цены принципиально отлича-
лись. Торт, например, стоит 50 ру-
блей.

График работы этого подполь-
ного супермаркета исключительно 
ночной. Валентина по вечерам объ-
езжает магазины, забирает товар, 
сортирует его и приглашает кли-
ентов. Смены заканчиваются дале-
ко за полночь, и по будням на сон у 
нее остается от силы часов пять. С 
утра ждет официальная работа – ка-
кая-то грошовая, в муниципальной 
сфере, где за неквалифицирован-
ный труд не привыкли платить мно-
го. А деньги нужны. Не на краси-
вую жизнь – на оплату нормальной 
съемной квартиры и на то, чтобы 
поставить на ноги детей. Их у нее 
двое, а с мужем не сложилось, поэ-
тому приходится все тянуть на себе.

Собственно, для того, чтобы была 
возможность нормально кормить 
детей, Валентина и занялась про-
срочкой. Поначалу вывозила ее из 
одного магазина – брала только для 
себя. Со временем объемы стали ра-
сти. Валентине повезло с помеще-
нием: она арендует его за какую-то 
символическую плату, что позволя-
ет ей брать много и не захламлять 
квартиру.

«Она заранее спрашивает, что 
нужно, – рассказывает одна из по-
стоянных покупательниц Марина. – 
Обязательно что-нибудь еще пред-
ложит: «А вот смотри, сегодня шпи-
нат хороший, может, помидорчики 

возьмешь?» В магазине я за такие 
деньги могу только «здрасьте» ска-
зать. Ну или, скажем, масло оливко-
вое купить. А тут – гора продуктов. 
То, что уже подпортилось и реаль-
но годится только на корм живот-
ным, она отдает бесплатно тем, у 
кого есть домашнее хозяйство».

Существует в этой сфере и ген-
дерная специфика. Например, 
фрукты интересны прежде всего 
мужчинам. Многие из тех, кто за-
нимается самогоноварением, уже 
давно открыли для себя этот канал 
получения дармового сырья. Тут 
проще договариваться непосред-
ственно с магазинами и забирать из 
них исключительно подгнивающие 
плоды и ягоды. Естественно, бес-
платно. Иногда мужчинам интерес-
ны списанные продукты, которыми 
можно кормить домашнюю жив-
ность.

Все, что касается покупки про-
срочки для собственных нужд, – 
это скорее женская тема. Спросом 
пользуются прежде всего кухонные 
«расходники»: мука, крупы, яйца, 
молочка – все, что можно практиче-
ски без риска пе-
реработать.

О том, что в 
принципе мож-
но покупать про-
сроченные про-
дукты, Марина 
узнала от сво-
ей парикмахер-
ши. Салон, куда 
она приходила 
стричься, тради-
ционно для мо-
сковских окраин 
представлял со-
бой «информа-
ционный хаб», 
где женщины со 
всего района де-
лились свежими 
сплетнями и лич-
ными пробле-
мами. В данном 
случае он был 
еще и нефор-
мальной торго-
вой точкой. Под-
руга парикмахерши как раз занима-
лась вывозом просрочки из магази-
нов, часть ее отдавала в салон, на 
реализацию.

Но однажды этот источник иссяк: 
парикмахерша поссорилась с под-
ругой. Марина стала искать другие 
варианты. Начала с популярного 
сайта «Авито».

Забила в поиске на «Авито» 
«корм для животных» и среди ре-
альных предложений лакомств для 
домашних питомцев сразу нашлось 
несколько нужных объявлений. Их 
выделяют яркие картинки россы-
пей продуктов из супермаркета. Та-
ких объявлений две категории.

Первая – от людей вроде Вален-
тины, которые сами вывозят про-
срочку и после сортировки пред-
лагают ее в розницу. На звонки с 
вопросами они отвечают осторож-
но. Кто-то довольно грубо: мол, в 
описании все есть, что непонятно-
го? Кто-то старается иносказатель-

но донести мысль, что они, конеч-
но, продают корм для животных, 
но он не то чтобы для животных: 
«Ну вы понимаете». Цены на про-
дукты сильно разнятся. Молочку, 
например, предлагают от 20 до 50 
рублей за килограмм, овощи-фрук-
ты – от 10 до 40. А цена на куриное 
мясо доходит до 110 рублей за кило-
грамм.

Вторая категория объявлений с 
куда более привлекательными це-
нами (6–10 рублей за килограмм) 
призывает заняться вывозом спи-
санных продуктов из магазинов 
самостоятельно. Все объявления, 
предлагающие самостоятельно вы-
возить просрочку из магазинов, 
объединяет одно: они недолговеч-
ны.

По одному из номеров журнали-
стам ответил менеджер Виталий. 
Рассказал, что организация рабо-
тает официально, есть договорен-
ности и с магазинами, и с головным 
офисом торговой сети – одной из 
крупнейших на рынке. Можно вы-
брать удобный магазин в Москве, 

вывозить из него нужно абсолютно 
все списанные товары. С человеком 
заключается договор, выписыва-
ется доверенность, прикрепляется 
персональный менеджер.

За все это надо платить из расче-
та 6 рублей за каждый вывезенный 
килограмм. Изначально человек 
вносит депозит – 3 тыс. рублей в не-
делю. Итого – около 12 тыс. в месяц.

Выяснилось, что организация ра-
ботает не только в Москве. Можно 
выбрать магазины во многих круп-
ных городах. Например, в Самаре, 
Туле, Рязани, Новосибирске, Ро-
стове-на-Дону. Но там уже другая 
цена: 9 рублей за килограмм. «Все 
цены устанавливает сама сеть, она 
же получает большую часть этих 
денег. Наша задача – только найти 
фермеров, которые будут занимать-
ся вывозом, мы на этом практиче-
ски ничего не зарабатываем», – объ-
ясняет менеджер Виталий.

Окончательно понять суть этой 

схемы помогают несложные расче-
ты: 9 тыс. рублей за тонну, или 9 ру-
блей за килограмм – столько стоит 
сейчас фуражное зерно, идеальный 
корм для домашней скотины. Поэ-
тому никакой фермер из региона в 
здравом уме не станет за ту же цену 
кормить свое хозяйство сосисками 
и йогуртами, тортиками и яйцами. 
При этом тратя кучу времени, сил 
и бензина, несколько раз в неделю 
объезжая магазины. Есть сомнения 
и в том, что московская цена 6 ру-
блей за килограмм просрочки пока-
жется ему привлекательной. Осо-
бенно с учетом того, что продук-
ты, которые действительно идут на 
корм животным, здесь можно полу-
чить даром. Причем именно на вы-
бор, а не с обязательством по вы-
возу всего объема просрочки.

Так что вполне очевидно, что 
предложение о вывозе адресова-
но не фермерам. Требуются своего 
рода оптовики, которые будут выку-
пать весь неликвид в магазинах и в 
свою очередь под видом корма для 
животных продавать его населению 

в розницу. «Фермеры» – в данном 
случае скорее эвфемизм, позволя-
ющий избегать проблем с законом.

Как рассказал Виталий, только в 
районе Выхино-Жулебино 54 «сво-
бодных» магазина торговой сети, с 
которой они работают (ну или базу 
данных которой им удалось заполу-
чить). Если верить его словам, мож-
но сделать осторожный вывод, что 
это явление пока что не носит мас-
сового характера.

Еще одно заключение, которое 
можно сделать из его слов, – каж-
дый магазин генерирует около 500 
килограммов просрочки в неделю. 
И совсем не заинтересован в том, 
чтобы самостоятельно заниматься 
ее утилизацией.

«У торговых сетей это извечная 
беда: просрочки много, на складе 
для нее места нет – оно нужно под 
новый товар, – объясняет покупа-
тельница Марина. – Да и держать 
ее там по санитарным нормам нель-

зя. Выбросить? А куда ты выбро-
сишь, например, ящики сока? Есть 
единичные добросовестные постав-
щики, которые забирают просроч-
ку. Но в основном это проблема ма-
газинов».

В свое время она как менеджер, а 
потом и как директор подразделе-
ния занималась поставкой продук-
тов в магазины. Поэтому с этой кух-
ней прекрасно знакома. Она рас-
сказывает, что некоторые крупные 
супермаркеты (и даже относитель-
но небольшие магазины, принад-
лежащие частникам, – в провинции 
таких еще немало) стараются мини-
мизировать издержки: в переработ-
ку идет значительная часть продук-
ции с истекающим сроком годности 
(свежее мясо, рыба, овощи) и пред-
лагается покупателям уже в виде 
заморозки или в качестве готовых 
блюд в отделе кулинарии. Но сете-
вые магазины среднего формата, на 
долю которых приходится львиная 
доля продаж в крупных городах, 
этим не заморачиваются. Оттого и 
объемы просрочки в мегаполисах 
просто огромны.

Конечно, существуют организа-
ции, специализирующиеся на ути-
лизации таких отходов. Но на этой 
статье расходов ритейлеры привык-
ли экономить в первую очередь. 
Поэтому схема, когда магазин бес-
платно избавляется от просрочки, 
а люди даром получают горы про-
дуктов, полностью устраивает обе 
стороны. И в ней нет ничего крими-
нального, если исходить из того, что 
эти продукты не пойдут в пищу или 
на продажу.

В 1990-х годах в стране создавал-
ся искусственный дефицит продук-
тов. «Эффективные предпринима-
тели» провозили продукты мимо 
прилавков. Целые составы с про-
довольствием стояли близ городов. 
Продовольствие доводилось до со-
стояния негодности и тоннами вы-
валивалось в лесополосы. Поезда с 
мясом, колбасой, молочной продук-
цией и другими продуктами пита-
ния стояли наглухо закрытыми. А в 
это время люди бились в очередях 
за привычной едой. Или вот разом 
закрыли все табачные фабрики как 
бы на ремонт, и возник дефицит си-
гарет, бабушки на базарах продава-
ли окурки в стеклянных банках – на 
вес. Одномоментно закрыли мно-
гие промышленные предприятия, 
создавая искусственный дефицит 
непродовольственных товаров. На 
тот момент СССР производил кон-
курентную продукцию с Западом, 
но в магазин она не поступала. Так 
разворачивалась гибридная война 
против Советской власти. 

Сейчас дефицитом в магазинах 
и не пахнет, прилавки ломятся от 
продуктов всевозможных брендов, 
да только вот цены на них такие, 
что многие россияне ходят в мага-
зины как в музеи, просто посмо-
треть... И на этом фоне возникает 
серый рынок продажи «просроч-
ки». Продукцию с истекшим сро-
ком годности сбывают по дешевке. 
А цены на свежие продукты все ра-
стут и растут в цене. Многие анали-
тики говорят, что наша страна мед-
ленно, но уверенно откатывается в 
1990-е годы. Только теперь склады-
вается подпольная сеть «супермар-
кетов просрочки». «Отсроченные 
пенсии», просроченные продукты – 
удел бедняков.

Подготовила 
 Елена АЛЕКСЕЕВА

Машина государственной пропаганды, запущенная 
в России на небывалую мощность, стремительно теря-
ет аудиторию. Хотя на содержание госСМИ правитель-
ство ежегодно выделяет сумму, сравнимую с бюджетом 
крупного региона, число граждан, которые смотрят те-
левизор, падает на протяжении пяти лет. С 2018 по 2023 
год доля населения, которая в принципе не смотрит те-
левидение, практически утроилась – с 13% до 31%, со-
общил генеральный директор Всероссийского центра 
изучения общественного мнения (ВЦИОМ) Валерий Фе-
доров.

«Людей, которые смотрят только телевизор, все 
меньше», – констатировал он. При этом одновремен-
но в медиапотреблении растет доля интернета. «В 2018 
году признавались, что телевизор смотрят, а в интернет 
ни ногой, 23%. Сейчас еще меньше – 16%», – рассказал 
Федоров (его цитирует ТАСС).

Уровень доверия россиян к телевидению, где в много-
часовых ток-шоу провластные «эксперты» грозят ядер-
ной войной и призывают вернуться к практике сталин-
ских репрессий, также снижается.

Опрос банка «Открытие», проведенный в конце про-

шлого года, показал, что уровень недоверия к телевизи-
онной информации достиг 44%. Впервые число доверя-
ющих ТВ (42%) оказалось меньше, чем тех, кто относит-
ся к нему скептически. При этом самый высокий уровень 
недоверия – больше половины населения – был зафик-
сирован на Дальнем Востоке (57%) и в Северо-Запад-
ном федеральном округе (55%).

В 2023 году на финансирование госСМИ федераль-
ный бюджет выделил рекордные 122,1 млрд рублей – 
на 7%, или 8,1 млрд рублей, больше, чем в довоенном 
2021-м. По сравнению с 2019 годом (103,5 млрд рублей) 
содержание госпропаганды подорожало для бюджета 
почти на 20% и останется вблизи беспрецедентных от-
меток в 2024 году.

Согласно проекту закона о бюджете, на СМИ плани-
руется выделить 121,3 млрд рублей. Дополнительные 
деньги получат почти все ключевые государственные 
медиа. Финансирование АНО «ТВ-Новости» – управля-
ющей структуры Russia Today – увеличится на 1,9 млрд 
рублей, телеканала Минобороны «Звезда» – на 1,6 млрд 
рублей, «Первого канала» – на 0,6 млрд рублей, агент-
ства ИТАР-ТАСС – на 139 млн рублей.

ПОКУПАТЕЛЬ  
ПРИХОДИТ НОЧЬЮ

I Всемирные игры национальных единоборств
Участие в соревнованиях принимают представители 25 стран
В Чебоксарах стартовали I Всемирные 

игры национальных видов единоборств. С 
инициативой о проведении соревнований 
выступила Чувашия при поддержке Россий-
ского союза боевых искусств. Подготовка к 
проведению соревнований прошла в сжатые 
сроки. В мае текущего года Минспорта Рос-
сии эти Игры были включены в календарный 
план международных соревнований. Член 
высшего совета Российского союза боевых 
искусств Ришат Саяпов отметил: «Объеди-
нить мировое сообщество через националь-
ные виды спорта – это новая идея, которой в 
мире еще не было. Это уникальная возмож-
ность собраться спортсменам всех стран в 
различных видах единоборств».

У каждой федерации, представленной на 
Играх, есть отдельный призовой фонд для 

победителей и призеров. В соревнованиях 
принимают участие около двух тысяч спор-
тсменов из 25 стран, здесь представлены 
Россия, Азербайджан, Армения, Афгани-
стан, Белоруссия, Ботсвана, Германия, Зам-
бия, Израиль, Индия, Иордания, Иран, Ко-
лумбия, Марокко, Мексика, Молдова, Па-
кистан, Сирия,  Турция и многие другие. В 
программе соревнований — айкидо, борьба 
на поясах, всестилевое карате, киокушин, 
мас-рестлинг, хапсагай, чувашская нацио-
нальная борьба на поясах «керешу», казачий 
рукопашный бой, мечевой бой, ориентал, 
учкур, шахбокс, кыргыш курош.

Игры планируется проводить раз в два 
года, в скором времени должно определить-
ся место проведения следующих соревно-
ваний.

Прочитал в «СР»

РЖД отказалась 
от уплаты налога  
на сверхприбыль
Наверное, врет внаглую. В ка-

ждом тарифе всегда заложена 
прибыль. Если 10% рентабель-
ности, то это нормально для раз-
вития компании. Все, что выше, 
– это не обоснованная экономи-
чески для нужд компании сверх-
прибыль для жирования инве-
сторов, акционеров, высших 
топ-менеджеров и другой параз-
итической шушеры. Лор

«Черный октябрь»
Очень радует, Вадим, что среди 

вас, молодежи, вырастают люди 
с таким мировоззрением. И это 
несмотря на потуги власть пре-
держащих оболванить, обсоро-
сить молодых (и не только моло-
дых). Спасибо вашим родителям, 
воспитателям.

В своем письме ты очень пра-
вильно обо всем рассуждаешь. 
Но есть одно замечание. В одном 
месте ты пишешь, что данный ре-
жим в России установился на-
всегда. Я категорически с этим не 
согласна. Хочется верить, что ты 
просто допустил описку – вместо 
слова «надолго» написал «навсег-
да». Будут светлые дни и в Рос-
сии. Хотелось бы, чтобы это про-
изошло быстрее, но произойдет 
обязательно.

И еще. Это, пожалуй, относится 
не только к письму Вадима. До-
вольно часто произносятся слова, 
что в сентябре–октябре 1993 года 
защищали Белый дом. Это не так. 
В указанное время лучшие из луч-
ших защищали Верховный Совет, 
Советскую власть.

Белый дом защищался в авгу-
сте 1991 года в основном пре-
клоняющимися перед поганой 
Америкой и прочим Западом от-
морозками, недоумками и вы-
пивохами, которые пришли пить 
раздаваемую даром водку, а по-
том с пьяных глаз полезли в тон-
неле на БТР и стали «героями». 
Были, конечно, и впавшие в за-
блуждение порядочные люди, 
которые потом раскаивались в 
этом поступке. С уважением, 
Анна Васильевна ЕРМОЛАЕВА 
г. Москва

Народ не переносит  
поруганную честь
Пытаюсь на ТВ выловить хоть 

слово о разрушении РСФСР 30 
лет назад. Тщетно... Понимаю так, 
что власть боится показать свое 
отношение к этому. Признать, что 
это было необходимо, – признать 
действия преступника Ельцина 
правильными, а осудить – пока-
зать свое двуличие. Arhipov

Надломили  
Русскую Лозу
Деревни прикрывают, чтобы 

экономить. Очень заботливая 
олигархическая власть – страну 
приватизировали. Так, из интер-
нета можно узнать, что жители од-
ного поселка обратились к адми-
нистрации, чтобы не закрывали 
почтовое отделение, в другом по-
селке – магазин. Так, в моем селе 
Сидорово Грязовецкого района, 
который был районным центром 
Лежского района, – передвижной 
ФАП. Robot

Нюхча и Вирандозеро
«Ведь гарантированное меди-

цинское обслуживание закрепле-
но в Конституции РФ!»

В Конституции много чего нам 
гарантировано, да только соблю-
дать эти гарантии никто не соби-
рается, даже сам гарант. По Кон-
ституции мы социальное госу-
дарство, а фактически феодаль-
но-рабовладельческое и даже 
хуже. При рабовладельческом 
строе рабовладелец обязан был 
раба кормить, нынешние рабов-
ладельцы-работодатели если и 
выполняют эту обязанность, то 
стараются держать всех впрого-
лодь – достаточно взглянуть на 
величины МРОТ и прожиточной 
корзины. А уж о бесплатном ме-
дицинском обслуживании некото-
рым только мечтать приходится. 
Grigory

Учитель географии
Отличная статья! Мою коллегу, 

учителя русского языка и литера-
туры с 50-летним стажем в этом 
году наградили орденом(!) за за-
слуги перед Калининградской об-
ластью. Ее педагогический труд – 
достояние области! Ольга ЛУГО-
ВАЯ

, ОпросНаедине с экраном

Закрыть  
«дыру» 

 или рухнуть   
в пропасть 

Судьба  
«Почты России»

Руководство «Почты 
России» предложило вла-
стям закрыть часть убы-
точных отделений и изме-
нить нормативы по часто-
те доставки корреспон-
денции для улучшения 
финансового состояния 
организации.

Такие меры среди про-
чих перечислены в «Плане 
по улучшению финансо-
во-экономического состо-
яния компании», пишет 
РБК со ссылкой на доку-
мент, подлинность которо-
го подтвердил информиро-
ванный источник.

В частности, «Почта 
России» предлагает сокра-
тить частоту доставки кор-
респонденции с шести до 
пяти раз в неделю для фе-
деральных центров, с пяти 
до трех – для муниципаль-
ных и с трех до одного – 
для прочих.

Кроме того, госкомпа-
ния просит докапитали-
зировать ее примерно на 
117 млрд рублей, рефи-
нансировать долг (на ко-
нец 2022-го он составил 
153,5 млрд рублей) за счет 
средств из ФНБ под 3,5% 
и ввести инфраструктур-
ный платеж с крупнейших 
площадок электронной 
торговли в размере 0,5% с 
оборота.

В качестве аргументов 
для оказания помощи 
«Почта России» отмеча-
ет, что у нее сохраняется 
более высокий уровень 
затрат по сравнению с 
другими игроками из-за 
разницы в регуляторных 
условиях, а накоплен-
ные обязательства не по-
зволяют инвестировать в 
развитие.

В свою очередь, уве-
личение роста объемов 
доставки невозможно 
без капитальных вложе-
ний в клиентские серви-
сы и расширение легкой 
сети. В госкомпании так-
же подчеркнули, что без 
поддержки государства 
предприятие останется 
убыточным до конца 2025 
года.

Правительство соби-
рается провести незави-
симый аудит расходов 
компании по итогам об-
суждения ее плана по 
улучшению финансово-э-
кономического состоя-
ния, отметил источник в 
Минцифры. Однако, по 
его словам, в министер-
стве считают недопусти-
мым закрытие любых от-
делений «Почты России» 
и требуют незамедли-
тельно принять меры по 
восстановлению работы 
временно закрытых пун-
ктов.

«Звучащие где-то пред-
ложения по закрытию ча-
сти отделений «Почты 
России» больше похожи 
на «пугалку», – говорит 
другой федеральный чи-
новник, принимающий 
участие в решении про-
блемы почтового опера-
тора.

Всего у госкомпании 
более 38 тыс. отделений, 
из которых около 27 тыс. 
расположены в сельских 
и удаленных населенных 
пунктах. Большинство 
из них «имеют отрица-
тельную маржинальность 
и несут исключитель-
но социальную миссию»,  
говорил ранее глава ком-
пании Михаил Волков.

О «катастрофическом» 
состоянии «Почты Рос-
сии» по итогам 2022 года 
Волков заявил в июле. За 
год госкомпания получила 
совокупный убыток 30,4 
млрд рублей, а по итогам 
2023 года прогнозирует чи-
стый убыток в размере от  
27 млрд до 38 млрд рублей.


